

文

化

に入った。

1979年(昭和54年)12月7日

のロシアでは珍しかった芸を見せた「カマキチ」、

1979年(昭和54年)12月7日

で、ペトログラード(今

のサンクトペテルブル

に自分たちがやる曲芸だ

かに埋葬された」。タカシ

俺の芸を見たいのなら見

せてやろう」という、ふ

だらうか、東京・神田の

逆立ちする人を乗せたケ

書店で道化師について書

かれたロシア語の本を見

つけた。ルドルフ・スマ

フスキイという研究者が

書いたこの本は私を夢中

にさせた。20世紀初頭の

サーカス芸人や前衛芸術

家の姿がいきいきと描か

れていたからだ。

子4人で足芸を見せた

「イシャマ」など、多く

の伝説的な芸人がロシア

に登った「シマダ」、親

で圧倒的な人気があった

といふ。

もちろん写真でしか彼

の芸を見ることができな

いが、当時の劇評にこん

な記述があった。

「銀の花柄のついた青

いガウンを着たタカシマ

いる。

ロシアに来たことまでは

わかった。しかし、タカ

シマらしき人物に旅券が

発給された記録が見つか

らない。彼がいつ日本を

出たのかは謎に包まれて

いる。

で、ペトログラード(今

のサンクトペテルブル

くの芸人が帰国したが、

タカシマはロシアに残っ

た。ロシア人女性と結婚

し、既に日本は遠い国になってしまったのだろ

うか。

第一次世界大戦後、多

くの芸人が帰国したが、

タカシマはロシアに残っ

た。ロシア人女性と結婚

し、既に日本は遠い国になってしまったのだろ

うか。

23年に民衆喜劇座が解

散した後、タカシマの足

取りは全くわからなくな

る。スターインによる独

裁がまさに始まるとして

いた時期だ。あちこち

を渡り歩くサーカス芸人

はスターイン時代にスペ

インの疑いをかけられ、多

くが肅清された。タカシ

マもその運命をたどった

のかと思っていて、どこ

ろ、バラノーフスキイと

シマが活躍したのはロシ

ア革命直後の時代だ。当

時は前衛芸術運動が盛り

がら調査を進めた。タカ

シマが活躍したのはロシ